

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 18 de Mayo de 1903

Año XXXII. Núm. 9.040

La guerra de Marruecos

EL EJÉRCITO MARROQUÍ

Se compone de fuerzas permanentes y eventuales.

Las primeras se subdividen en:

El «Aaskar», tropas de infantería.

El «Gaix el Medina ó Mejaznias», contingentes que dan las «Majzen» ó tribus militares.

Los «Bujaris», guardia negra, creada por Muley Ismael, escolta de los emperadores.

El «Tabyia», artillería de batalla y costa.

Las fuerzas eventuales se forman de:

El «Gaix el Kábila», tropa de infantería de las cábilas militares que pagan tributo.

El «Kobait», formado por la masa entera y útil del país en caso de «Yebad» ó guerra santa.

Las tropas regulares ó fuerzas permanentes, están á sueldo cuando presta servicio, y las irregulares, ni en este caso.

El Aaskar, es la tropa mejor organizada; se compone de 19 cuerpos ó «tabur», cuyos contingentes varían entre 800 ó 500 hombres.

El reclutamiento se practica con igual equidad que el cobro de las contribuciones.

Cada cierto número de meses, según las necesidades de Muley, ordena éste la recluta de los hombres que necesita.

Recibida la orden por baschás y kaid, la transmiten á los aaskaris, los que cojen á cuantos encuentran en calles y campos, sin limitación de edad ni estado físico, como no sea la falta de miembro principal.

De esta suerte, el número reclutado excede en mucho al pedido, y, para reducirlo á su debida proporción, los baschás y kaid, conceden libertad á todo aquel que le presente regalos en dinero ó especie, y los que quedan viejos, unos, niños otros, miserables todos, sujetos por una argolla al cuello unida á una cadena general, son conducidos á la capital del bajalato, y, de aquí, á la residencia del sultán.

Una vez en ella, los marcan con hierro candente ó con señal de tatuaje, para que, en todo tiempo y lugar, sean conocidos en caso de desertar; á continuación se les reparte armas, vestuario y se les destina á un tabur.

Quedan sujetos al servicio durante toda la vida útil, y así también los hijos nacidos después del ingreso del padre.

Repartidos en las guarniciones, no tienen cuartel; cada uno vive donde mas le acomoda, sin mas obligación que presentarse á las dos de la tarde para cobrar su haber diario y oír el nombramiento de servicio para el día siguiente.

Cobran 15 céntimos diarios, con los cuales han de atender á sus necesidades, las de sus familias y la reparación del vestuario.

¡Hermoso y, sobre todo, económico reclutamiento!

Moralidad, disciplina, obediencia, abnegación, compañerismo, dignidad, valor colectivo, honor, cumplimiento del deber, etc., son palabras que no tienen traducción en el lenguaje militar de Marruecos, ni son comprendidas por su inteligencia.

Instrucción de oficiales y tropa, administración, justicia, régimen, reglamentos, maniobras, estudios militares, etcétera, todo cuanto sea necesario para el desempeño de un ejército en su misión marcial, no existe en esa agrupación miserable, que tan pomposamente llaman ellos la «tropa».

Una ventaja tienen sobre todos los ejércitos de Europa, y es la economía con que lo mantienen.

Véase la muestra:

	Pesetas diarias.
Agá (coronel)	1.50
Jalifa (comandante)	1.25
Kaid-el-Müa (capitán)	1.00
Melhazeni (teniente)	0.75
Emcaddemín (alferez)	0.50
Baobi (sargento)	0.25
Aaskari (soldado)	0.15

No existe el empleo de general, en el sentido de permanente.

Cuando se reúne cierto número de tropas el sultán nombra á uno de los nobles de la corte militar, que se pone al frente y responde, con la cabeza, del éxito de la expedición. Generalmente este nombramiento recae en el baschá del bajalato donde se efectúa la operación.

Forman el vestuario: camisa blanca, gorro, chaleco y chaquetilla encarnados, zaraguéllas blancas, anchos y cortos y babuchas amarillas. De correaje dos bolsas, una para la pólvora y otra para las balas.

El municionamiento es irregular; por regla general, las municiones, así de fusil como de cañón, se depositan en las aduanas, á cargo del administrador repartiéndolas á capricho.

El armamento es rico en variedad de sistemas y en desechos de las naciones europeas que lo introducen en contrabando, lo constituyen 5.000 fusiles belgas, sistema Werder, en mal estado; 10.000 Martini-Heary; 2.000 Remington; 1.000 carabinas Winchester, mas gran cantidad de pistón, á cargar por la boca.

No están distribuidos por sistemas; cada tabur los tiene de diferentes clases.

La instrucción táctica se reduce á unos cuantos movimientos del arma, plagios de los españoles, y á efectuar la carga del fusil.

Las fuerzas efectivas del Aaskar son 9.100 hombres, y su misión, dar guardia en las puertas de la ciudad, de la Alcazaba, del palacio imperial, acompañar al sultán y gobernadores á la oración del viernes y la gran parada en la recepción de embajadores.

El Gaix-el Medina, llamados por no-

sotros moros de rey; es la institución mas antigua del imperio.

Hay en el interior ciertas tribus que, á su nombre propio, añaden el de Majzen, con lo cual quieren decir que sus fuerzas militares, de carácter regional, están al servicio del Sultán. De estas se forma el Gaix-el Medina.

El reclutamiento de esta tropa es voluntario y sin remuneración alguna.

El gaix divídese en dos clases; gaix-el medina, ya citado, y gaix-el-cabila. Con lo primero señalan las tropas de la ciudad, y con lo segundo las del campo y caseríos.

Las del medina son regulares, en el sentido de ser permanentes y sujetas al mando militar del baschá ó kaid; las del cabila son irregulares; solo se forman en caso de expediciones. Las primeras se llaman también Mejaznias.

Tanto unas como otras, son tropas mixtas de infantería y caballería, agrupadas en compañías de 100 hombres, de los cuales 75 son peones y 25 jinetes.

En cada una de las poblaciones encavadas en territorio Majzen, existe un determinado número de estas compañías, con sus cuadros completos de oficiales, de los cuales prestan servicio unos pocos, dedicándose los demás á sus habituales profesiones.

Los soldados son empleados en todos los servicios que ordena el baschá en sus múltiples funciones de gobernador civil y militar, juez, administrador, alcalde, etc., desempeñando, pues, estos soldados, cargos tan varios como el de sacristanes, cobradores de contribuciones, alguaciles, municipales, guardias militares, guardias de consumos y otros mil que ellos procuran se les vuelvan lucrativos, gracias á la manga ancha que, en asuntos de moralidad, existe en Marruecos.

Como dijimos, su reclutamiento es voluntario, pero como el número de éstos es excesivo, por las ventajas que les reporta, necesitan grandes influencias para conseguir plaza.

Una vez con ella, quedan sujetos toda la vida y lo mismo sus hijos. El vestuario, armamento, municiones y montura, esta á cargo del individuo, sin limitaciones ni marcarles colores, sistemas de fusiles ni clase ó raza de caballos, de lo que resulta una mezcla abigarrada, mal armada y peor montada. La célebre caballería mora, solo existe en la imaginación fantaseadora de los españoles.

Todas las mejaznias del imperio reconocen como jefe superior, después del Sultán, al Kaid-el Gaix, persona influyente en la corte imperial.

Su número aproximado llega á 7.200 hombres, de los cuales prestan servicio unos 1.100.

Los bajasis son soldados negros, guardia personal de los emperadores, creadas por Muley Ismael, como contrapeso político de la preponderancia de Gaix-el-Medina y Gaix-el-Kabila.

En su origen sumaban, según cuen-

ta, más de 100.000 jinetes, que llenos de consideraciones y preeminencias abusaron de ellas, declarándose en rebeldía varias veces, arrasando el país, y llegaron á adquirir tanta importancia que convirtieron en guardia pretoriana que elevaba y derrocaba príncipes y dinastías.

Los sucesos de Muley Ismael fueron gradualmente rebajando el número de esta guardia peligrosa, y en la actualidad no suman arriba de 3.000, montados todos.

Para no cansar dejamos la Tabyia el Kobail y las tropas irregulares, que describiremos en otro número.

Por lo que hemos dicho de las anteriores, ya comprenderá el lector que no son tropas que puedan servir de modelo por ninguna de sus cualidades ni por sus adelantos, y apesar de ello, á Marruecos se le teme; sus gentes tienen fama de guerreros y su conquista ofrece áridos inconvenientes.

El secreto está en que es mejor ejército aquel que imbuido de fanatismo por sus creencias ó por su país, quiere vencer á toda costa; el que va á la guerra convencido de que debe ir y que, por último, espera allá en la otra vida un premio á la matanza que realice acá de gentes cristianas.

En estos ejércitos se cotiza á bajo precio el armamento y la ciencia guerrera: el todo es el valor personal y el desprecio de la vida.

DE CUBA

Las últimas noticias llegadas de la colonia española nos ofrecen interesantes pormenores de la vida cubana, que nos apresuramos á trasladar á nuestros lectores como recuerdo y como enseñanza.

Repitamos una vez mas (ya lo dijimos aquí mismo en cuanto el hecho se hubo realizado) que en la Habana ya no existe el aterrorizador vomito negro. Después del tiempo transcurrido desde el día en que pudo asegurarse oficialmente, ya no cabe el mas mínimo temor de que resurja la terrible fiebre amarilla, si no es como caso escepcional; porque la estadística demográfica con irrefutable elocuencia, demuestra el poder de un plan sanitario llevado á la práctica, sin contemplaciones y á la vez enseña la responsabilidad de los Gobiernos que nunca se preocuparon de un modo formal y decidido en salvar las vidas preciosas de tanta juventud que allí pereció.

Consecuencia inmediata de esta mejora, son los viajes continuos de la gente adinerada de los Estados-Únidos, que vá á Cuba en rápidos, cómodos y diarios vapores, rindiendo así culto á su moda, que consiste en recorrer palmo á palmo la maravillosa isla.

En esto los que mas se distinguen son los millonarios, quienes llegan allí ostentando verdadero lujo asiático en sus paños flotantes, que no otra cosa son sus «yachts» particulares. Quien

contemple una de aquellas embarcaciones sin saber de qué se trata, no adivinará nunca el tesoro acumulado dentro de aquellos cascos. Allí brilla el «confort» en la forma más refinada: cuadros, mármoles, biblioteca, baños, todo está distribuido respondiendo a las exigencias más grandes.

Este hecho trae como corolario una transformación rápida de la isla. Actualmente se abren ferrocarriles en todas las provincias; los ingenios pasan a manos yankees, y en la misma Habana hay en construcción soberbios edificios levantados según el sistema americano, de hierro y cemento. El «trust» del tabaco, las agencias de Bancos, vapores, ferrocarriles, seguros de incendio y de vida y otras corporaciones compiten en presentarse con un boato jamás visto en la colonia española.

Uno de los millonarios que más se distinguen por su afán de mejora, es Van Herme, quien no solo ha construido la admirable obra del ferrocarril Central que ya une la isla de extremo a extremo, sino que tiene en preparación un plan que dotará a la Habana de unos hoteles por el estilo de los famosos de Nueva-York, hermoseando todavía más a la ciudad con nuevos y vastísimos parques que, según palabras del mencionado millonario, harán de Cuba la Niza americana, una verdadera joya dentro del golfo mexicano.

El gobierno de Estrada Palma atiende con preferencia al saneamiento de las ciudades que ahora se presentan impías y sin aquella inmensidad de perros de todas clases y sin el antiguo espectáculo de tantos pobres y lisiados.

Tristes las consideraciones a que se prestan las comparaciones entre los procedimientos de ayer y hoy; pero no haya temor de que los españoles nos modifiquemos y nos pongamos a la altura de las naciones cultas, progresivas y fuertes!

NOTICIAS

Madrid 15.

El día 3 dió un concierto en Estrasburgo la música de los granaderos de la guardia badense, componiéndose el programa de trozos musicales de diferentes naciones, seguido cada uno del himno nacional propio de cada país.

Francia estaba representada por la obertura de Jean Raimi y tras ella la música badense tocó la Marsellesa, que fué muy aplaudida y fué preciso repetir.

Por sencillo que parezca este incidente no deja de tener su significación, pues es la primera vez, después de la anexión, que se toca públicamente en Alsacia la Marsellesa, y lo que hace todavía más curioso el hecho, es que lo ha sido por una música del ejército alemán.

Hablando de la visita del emperador Guillermo de Alemania al Vaticano, dice el «Journal de Genève», periódico protestante:

«El Pontificado, a pesar de las luchas que sostiene hoy con su hija primogénita la Francia, no ha dejado por eso de constituir una verdadera fuerza en el mundo, una fuerza histórica al propio tiempo que una fuerza moral, y Guillermo II de Alemania se encuentra muy al cabo de los principios sobre que se basa la dinámica política.

Guillermo se ha presentado en el

Vaticano y ha sido recibido como amigo de la casa.

Las fuerzas morales representan aún, y acaso representarán, durante un largo lapso de tiempo todavía, un decisivo papel en las cosas que atañen a la gobernación de las cosas del mundo.

Guillermo lo sabe, y por tal razón procura realizar sus deberes de soberano, dándose a un ardite de los periódicos que lo llaman *caballero andante*, y de aquellos otros que no vacilan en otorgarle el título de *comediante político*.

Bilbao.—Dos individuos falsificaron un documento y enviaron al Banco de Bilbao a que lo hiciese efectivo a un dependiente de la sociedad El Sitio.

No advirtiéndose la falsificación, y las 350 pesetas que importaba fueron satisfechas.

Animados por el éxito falsificaron otro de 6.500 que fué también pagado.

Descubierta después la falsificación, los dos que la hicieron fueron detenidos por la guardia municipal.

Uno se disponía a tomar el tren y el otro fué capturado en las Arenas.

Cádiz.—Se ha verificado una reunión magna en el Ayuntamiento de San Fernando.

Asistieron representaciones de Centros y Sociedades, del comercio y de las clases obreras; en total, 3.000 personas.

Se acordó gestionar que trabajen todos los obreros tres días por semana antes de despedir a ninguno, según deseo de los trabajadores.

Estos manifestaron que de ser despedido alguno, todos harían causa común.

También se acordó que saliese para Madrid el general Lazaga, para conferenciar con el Gobierno y buscar medio de conjurar el conflicto.

Se proyecta una manifestación obrera de mujeres y niños para entregar al capitán general del departamento una instancia solicitando que no se despida a ningún obrero.

Roma.—Comunican de Turín que ha sido detenido un joven de veintitres años, llamado Gioli, barrendero de oficio, cuyos repugnantes y horribles crímenes han despertado general indignación.

Gioli ha robado algunas niñas, que encerró en una gruta, atormentándolas cruelmente y cometiendo con ellas incalificables abusos.

Hace algunos días desapareció una niña cuyo cadáver fué hallado después de algunos meses, horribilmente mutilado, dentro de una caja en la misma gruta donde el criminal encerraba a sus tiernas víctimas.

En estos días había desaparecido otra niña de cinco años.

La infeliz criatura fué encontrada en gravísimo estado, llena de puñaladas, entre un montón de paja, en la misma gruta que las anteriores víctimas.

Gioli ha confesado su delito, contando detalles repugnantes y aterradores.

Ha confesado que la primera niña que robó la encerró en una caja, donde pereció asfixiada.

El repugnante criminal come y bebe con gran alegría.

Gioli presenta anomalías físicas y señales de completo idiotismo.

LA RECEPCIÓN DE AYER

El palacio del Gobierno militar presentó ayer un aspecto animadísimo y brillante por el elemento civil y militar que concurrió a felicitar al Rey D. Alfonso XIII, con motivo de su diecisiete cumpleaños y por conducto de su representante en corte el general gobernador militar de esta isla señor Galbis.

En el patio de entrada formó al lado derecho una compañía con bandera del regimiento Infantería de Baleares n.º 2, y en el izquierdo la música, bandas de cornetas y tambores y escuadra de gastadores de dicho cuerpo, y la banda y escuadra del batallón Artillería de Menorca.

La fachada lucía colgaduras de los colores nacionales y la escalera hallábase alfombrada de gala y exornada de macetas de plantas dando guardia de honor soldados de artillería, infantería y caballería.

En el salón de ayudantes, cumplieron a la señora Morphy de Galbis, elegantes y distinguidas damas.

Todo presentaba bonito golpe de vista. La gala de los trajes y elegante distinción de los visitantes, y los abrigados uniformes de la Armada y del Ejército con las condecoraciones, daban en conjunto un aspecto grandioso.

A las once y media comenzó la recepción particular en el salón del trono y a las doce la general, que fué anunciada batiendo Marcha Real bandas y música, y amenizadas las visitas por la referida música con preciosas partituras.

Concurrieron al acto, el obispo de la diócesis electo senador del Reino doctor Torres; el almirante de la Escuadra de Instrucción señor Viniegra; el general señor Morales; el Ayuntamiento, el juez de primera instancia y el juez de fiscal municipal; el claustro del instituto; el cuerpo consular, la Cruz roja, los curas párrocos, los diputados provinciales por Menorca; el delegado de Gobernación con los empleados del ramo; el administrador de Hacienda; el comandante de Marina de la isla con la oficialidad a sus órdenes; los comandantes del Pelayo, Carlos V, Río de la Plata, Cardenal Jiménez de Cisneros, Victoria y Numancia, el jefe de E. M. y numeroso personal de jefes, oficiales y guardias marinas de dichos buques, y los jefes y oficiales de las dependencias y cuerpos de la guarnición de esta plaza.

Pero otro trono de hermosura y un marco de elegancia y coquetería ofrecieron las calles de Isabel II, Nueva, Arravaleta y plaza de la Constitución, con la nota poética de la numerosa concurrencia del sexo bello, que esperaba el desfile del piquete y de los visitantes al palacio del Gobierno militar, entre la cual, la animada juventud femenil con las galas de sus gracias, dió al festival un brillo inusitado y de alicientes, agrupándose además en los balcones elegantes escorzos, que han sido objeto de impresión grata por su encanto.

En fin, resultó un espectáculo brillantísimo en todos sus actos, por todos conceptos, por la solemnidad, por la oportunidad de la hora, por el delicioso día que hizo revistiese Mahón su doble carácter de plaza fuerte y marítimo militar, y por el contingente de mujeres que lucieron sus tesoros de simpatía y de gracia.

A las siete y cuarto de la tarde del sábado, un alegre repique de campanas, anunció la llegada a esta ciudad

del Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo diocesano D. Juan Torres.

Acompañan a Su Ilustrísima sus familiares D. Mariano Juan Pbro., y don José Planells diácono; su Vice Secretario de Cámara Dr. D. Gabriel Vila Pbro. y su sobrino don Juan Torres.

Enviamos a nuestro dignísimo Prelado y a sus acompañantes, respetuoso saludo de bienvenida.

Momentos después fué cumplimentado S. S. Ilma. por el Excmo. General Gobernador militar de esta isla y plaza Sr. Galbis acompañado de comisionados de los cuerpos e institutos militares.

Asimismo visitaron al Sr. Obispo, las Rdas. Comunidades, de las parroquias de esta ciudad, comisiones de algunas sociedades religiosas y distinguidas personas de la población.

Por la noche la banda de música militar obsequió al Sr. Obispo con una brillante serenata, viéndose con tal motivo las calles afluentes a la residencia de S. Ilma. invadidas por numeroso público.

Ayer fué visitado por el Ayuntamiento de esta ciudad, Sr. Director del Instituto, Sr. Administrador de Hacienda, Sr. Jefe de correos y telégrafos y otras caracterizadas personalidades.

VISITA PASTORAL

A las ocho de la mañana del domingo 17, en unión de sus acompañantes y algunos Sres. Sacerdotes de esta ciudad dirigióse S. S. I. al anejo pueblo de San Luis, al que llegó a las 9 y media.

A la entrada del pueblo se había levantado un modesto altar, frente al cual fué recibido con aclamaciones, dándole la bienvenida, los niños y niñas que han recibido este año la primera comunión, acompañándoles en tan tierno y respetuoso acto sus respectivas madres e institutrices.

Esperaban al venerable Prelado nutrida representación del Clero parroquial y distinguidas personalidades de dicho pueblo y de esta ciudad, y numeroso público, que le demostró la inmensa alegría que sentía al recibir la visita del Ilmo. Sr. Obispo.

Para mayor realce se solía en algunas bandadas de palomas.

Dirigióse S. S. Ilma. a la iglesia parroquial, cuyo frontis estaba artísticamente adornado, viéndose en la mayor parte de las casas del trayecto adornados con colgaduras los balcones y ventanas.

Al penetrar en el templo fué aclamado y recibido con demostraciones de gozo, por gran número de madres que presentaban a sus hijitos para recibir el segundo Mandamiento de la Santa Iglesia Católica, administrándola a más de un centenar de confirmandos.

Atraídos por la visita del dignísimo Prelado, acudió al indicado pueblo numeroso concurso de circunvecinos que dieron al mismo animadísimo aspecto durante todo el día.

Terminada la tarea pastoral y recibidas las visitas de rúbrica, el Sr. Obispo se dispuso para salir en dirección a la aldea de S. Clemente, a cuya entrada se había también erigido hermoso altar, frente al cual fué recibido dignamente, siendo saludado por un coro de niños que dedicaron al Prelado visitante patético cántico de bienvenida, aclamaciones y vítores, notándose asimis-

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pese de digestión) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 536 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

mo adornos y arcadas en la entrada de la iglesia y otros puntos del pueblo.

La llegada del Obispo a la iglesia fué gozosa y entusiasta, administrando el Sacramento de la Confirmación á 29 niños y 29 niñas.

Fuó el de ayer para aquellos sencillos aldeanos, un día de gozo y satisfacción general.

Después de terminada alguna misión de su cargo ha salido hoy para Palma el señor Inspector Jefe del Timbre de la provincia en el vapor «Isla de Menorca».

Despedimos afectuosamente al amigo y al funcionario.

Años hace que el mismo señor desempeña tan difícil cargo y nunca en esta Isla se ha producido contra él ninguna queja; esto prueba que el señor Hervás ha sabido armonizar con el cumplimiento de su deber los intereses del contribuyente, sin vejaciones y dentro de la caballerosidad y de la justicia, por esto aquí no asusta el anuncio de su llegada y se siente su salida.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del edicto del Vice-Consulado de Francia en esta Plaza, que insertamos en otro lugar de este número.

Sabemos que un vecino de uno de los pueblos del interior, contaba embarcarse hoy para Palma y Argel, y por carecer del pasaporte ó certificado de residencia á que en dicho edicto se alude, ha tenido que desistir del viaje.

El próximo miércoles zarpará de este puerto al objeto de practicar ejercicios de instrucción durante ocho días el crucero «Cardenal Cisneros».

Esta mañana el Almirante de la escuadra Sr. Viniegra, ha pasado á visitar el espresado buque en cuyo palo mayor, durante su permanencia á bordo, ha ondeado la insignia de su mando.

Así mismo ha sido izada la bandera de combate que regaló á dicho crucero el pueblo mahonés.

Estando en uso de licencia los señores Alcalde y primer Teniente, en el día de hoy se ha encargado de la Alcaldía de esta ciudad el segundo Teniente de Alcalde D. Juan Barceló y Oives.

El Coronel del Regimiento Infantería de Baleares número 2, Sr. Anton y Vivas, en representación del General Gobernador militar de la isla y plaza de Mahon, pasó ayer tarde á bordo del crucero «Vitoria» para despedir al jefe de dicho buque y la Oficialidad.

En el «Nuevo Mahonés» salió ayer para Barcelona y Madrid el Sr. Ponce de Leon, segundo Comandante que ha sido del guarda costas «Numancia», terminado el tiempo reglamentario á bordo de dicho buque.

Con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey, los buques de la escuadra Pelayo, Numancia, Vitoria, Carlos V, Cisneros y Río de la Plata estuvieron ayer empavesados todo el día; y en los edificios públicos y Consulados ondearon los pabellones de las respectivas nacionalidades.

El primero de dichos buques disparó los cañonazos de ordenanza.

Carga embarcada ayer en el vapor correo «Nuevo Mahonés»:
Para Alcudia: 2 cajas queso.

Para Barcelona: 69 cajas queso; 40 cajas calzado; 4 cajas embudicos; 7 bultos maquinaria; 1 caja hierro fundido; 2 cajas tejidos; 1 caja ropa confacionada; 3 bultos pieles; 5 paquetes monederos; 62 cascos; 5 bombonas; 68 jaulas y 13 cajas vacías; 1 paquete plata en barras, y 2 jaulas aves.

Palma 14.—Ha quedado definitivamente resuelta la idea de celebrar un banquete en honor al señor Maura, como protesta á la campaña hecha por la prensa de Madrid contra la gestión de nuestro paisano en el Ministerio de la Gobernación.

Este se celebrará el lunes próximo en el «Gran Hotel».

Hasta ahora solo podrán asistir á dicho banquete los íntimos del señor Maura que figuran como socios en las listas de «La Peña».

Terminada la comida se pronunciaron varios discursos por los señores que forman el Comité de dicho partido.

Se calcula que el número de comensales ascenderá á mas de doscientos.

En la tarde de ayer entró en este puerto, procedente de Cardiff, en nueve días de navegación, el vapor español «Vespera», perteneciente á la inscripción de Riveira (Galicia), siendo portador de 600 toneladas de carbon, cien toneladas para «La Eléctrica», cuya descarga termina hoy, y cuatrocientas para la «Industrial Mahonesa», a cuyo fin dicho vapor se trasladará mañana á fondear en aguas de Calafiguera.

Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca» para Palma:

118 cajas queso; 41 bultos desperdicios algodón; 3 bultos retazos suela; 2 cajas tejidos; 3 bultos hilo pesca; 2 cajas calzado; 3 fardos suela; 1 caja vidrio y cristal; 1 caja muestrario relojes; 1 caja papel; 1 caja pieles; 21 cueros secos; 2 bultos hormas; 19 pie dras labradas; 1 caballo; 84 carneros, y 40 cabezas ganado vacuno.

BANDA MUNICIPAL

De nueve á once de la tarde de ayer la música municipal dejó oír sus acordes en las calles Nueva, Arravaleta y plaza de la Arravaleta, con motivo por el cual se vieron dichas calles y las afluentes, muy concurridas.

Aunque esté dicha música compuesta de principiantes, justo es consignar que trabajaron con ajuste y afinidad dignos de aplausos.

En las referidas calles se notó anoche escasez de alumbrado. Parece que se inició la idea de colocar tres arcos voltaicos, cuyo coste será satisfecho por suscripción entre los vecinos.

Es idea digna de aplauso, y celebraremos verla realizada.

El Inspector de primera enseñanza D. Andrés Morey, llegó ayer a esta ciudad procedente de Alayor, y en la mañana de hoy ha empezado á girar la visita reglamentaria á las escuelas públicas de este distrito municipal.

Damos á tan celoso funcionario afectuosa bienvenida, deseando que la inspección en estas escuelas le dejen justamente complacido.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Orestes de Mora; Juan Tafortez; Antonio Robert; Gabriel Esquella; Pablo Farries; Ernestina Reich; Emilio Linares; José Poncebarru; siete individuos de tropa; Anclardo Berceño; Eduardo Iglesias; Salvador Borrut; Miguel Berdaguer; Francisco Martí; Catalina Fedchen; un Sr. Sargento, señora y tres hijos; Eduardo Billé; Saulo Squeña; Juan Ferrer; José Pascual; Francisco Rütger; Gerónimo Massanet, y Juan Camps.—Total, 33.

Hay un tiempo hermoso en esta isla, lo cual es sumamente satisfactorio para nuestros agricultores, después de las lluvias de estos últimos días, viéndose los campos y sembrados rebosantes de vegetación.

A las once del día de hoy, ha zarpa do el crucero guarda costas «Vitoria» para el puerto de Cartagena donde según noticias, permanecerá tres días, saliendo luego para el Ferrol puerto de su destino.

¡No mas canas! ¡No mas barba gris! ¡No mas calvos! Usad para el cabello el PEROLEO SANSON.

En los últimos días de junio próximo se verificara en Segovia un Congreso agrario regional de Castilla la Vieja, que abarca el cuestionario siguiente:

I. Labores: sus causas, condiciones que cada una debe reunir é instrumentos con que se deben ejecutar.

II. Conveniencia de la substitution del sistema actual de a ternativa de cosechas Castilla por otro mas racional.

III. Causas que han determinado el decrecimiento de la ganadería en Castilla y en medios de aumentarla.

IV. Aprovechamientos forestales.

V. Precio de coste de trigo en Castilla y medios de disminuirle.

VI. Reacion que debe existir entre el capital fijo y circulante en las explotaciones agrarias. Medios de adquirir es e último en condiciones económicas, no tan sólo por los terratenientes, sino también por los colonos.

ACCIDENTES DEL TRABAJO EN EL MAR

Como aclaracion á la ley de accidentes del trabajo en lo que se refiere á los tripulantes de distintas embarcaciones, por el ministerio de la Gobernación se ha dictado el siguiente Realorden:

Prmero. Que en el art. 3.º de la ley de accidentes de trabajo se consideren incluidos los operarios por cuenta ajena que se dediquen á cualquier especie de navegación, pesca y demás industrias marítimas similares, ya trabajen con renumeracion, ya sin ella, á salario ó á destajo, en virtud de contrato verbal ó escrito.

Segundo. Que el plazo de veinticuatro horas que se consigna en el art. 8.º del reglamento de dicha ley, empiece á contarse, cuando el accidente haya ocurrido en el mar, desde el momento en que el buque llegue á puerto español ó extranjero en que haya consúl de la nacion.

Tercero. Que se invite á los patronos y empresas marítimas á que en los contratos que hagan con capitanes y otros consignen que para los efectos de la indemnizacion por accidentes se les considere incluidos en la ley de accidentes del trabajo; que se recomiende á las autoridades de Marina que procuren persuadir á las partes para que se establezca esta condicion en los contratos en que intervengan; y por fin, que se tengan presentes las razones expuestas en las instancias mencionadas para cuando se trate de la modificacion de la ley.

DEMOSTRADO POR LA EXPERIENCIA

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carnos», porque abre el apetito, tonifica, ayuda á las digestiones y quita el dolor.

Telegramas de Bien Público

Madrid 18.

El Sr. Silvela quita importancia al conflicto que podría sobrevenir si Francia abriese sus fronteras á los cereales.

No puede originarse conflicto alguno en opinion del Jefe del Gobierno, toda vez que las cosechas se presentan abundantes, cabiendo, por tanto, esperar que se podrían atender todas las atenciones de la Nacion.

Madrid 18.

El Presidente del Consejo de Ministros ha dicho que se concederá á la minoría republicana del Congreso, intervencion en la Comision de actas y en la de incompatibilidades; pero no una secretaría en la Mesa de la Cámara popular, como parece que pretenden los republicanos.

Madrid 18.

Los monteristas ó partidarios de Montero Rios, asistirán á la reunion que han de efectuar los liberales, para evitar se les culpe de causar disidencias en el partido.

El Sr. Marqués de la Vega de Armijo cree necesario resignar los poderes que ha recibido, tan pronto como se constituyan las nuevas Cortes.

Madrid 18.

París.—Al salir las gentes de los templos donde predicaron ayer los PP. de la Compañía de Jesús, los socialistas prorrumpieron en gritos y dirigieron improperios á los fieles, originándose con tal motivo una colision entre éstos y aquéllos.

La policía detuvo á varios de los alborotadores, evitando un conflicto.

De la colision resultaron muchos contusos.

Madrid 18.

A las dos ha salido de Palacio la régia comitiva llegando al Senado sin incidente.

Las calles y balcones estaban atestados de gente viéndose muchos forasteros.

El espectáculo ha sido lucido.

S. M. el Rey vestía de Capitán General llevando el Toison de oro.

Se han dado algunos vivas en la calle y Senado.

Barcelona 18.

En una dependencia del Parque de la Salud, celebróse ayer un banquete carlista en obsequio al exdiputado del partido Sr. Mella; habiendo éste pronunciado enérgico y elocuente discurso, que fué interrumpido varias veces por los aplausos de la numerosa concurrencia.

El Sr. Mella para dirigir la palabra se colocó bajo un dosel que cobijaba los retratos de D. Carlos y de su esposa D.ª Berta.

Daba la guardia de honor á dichos retratos un piquete del Asilo Naval.

Tomaron asiento en las mesas, mas de dos mil inscriptos.

Se redactó un telegrama de adhesion para D. Carlos.

Se dieron vivas y aclamaciones al pretendiente.

En la reunion reinó orden completo.

Barcelona 18.

Hoy llega á ésta, el nuevo Comandante del acorazado «Pelayo», proponiéndose embarcar para esa el próximo correo.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 18.—10.

«Nuevo Mahonés» fondeado á las siete y media sin novedad.—Cabot.

OBSEQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufran *neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el **POSTO GLICO-KOLA**. Doménech que recomiendan los médicos más eminentes. SE REMITIRA GRATIS una muestra de este MARAVILLOSO TÓNICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica), á toda persona que en nombre de EL BIEN PUBLICO, lo solicite del autor DR. B. DOMENECH, Baja San Pedro, 72, farmacia, Barcelona. 30-60

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia á cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtindrán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosamente litografiada conteniunt 12 papers era preparar 12 litres d'aygua —Demánise en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors: J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU

Cotizacion oficial

Madrid 16.—4 t.

4 por ciento interior.	76'06
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	96'00
Carpeta provisional amort	00'00
Acciones Banco España.	485'00
Comp. Arrend. Tabacos.	431'50
París á la vista.	36'15 á 36'05
Lóndres á la vista.	34'24 á 00'00

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S Félix confesor.
Santo de mañana.—S. Pedro Celestino papa.
Cultos.—Mañana, día 19, consagrado al Patriarca S. José, cuyo ejercicio se practica por la mañana en el Carmen y en el Sagrado Corazon y por la noche en la propia iglesia de S. José.
 La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Asilo de Huérfanas.
 Los cultos del Mes de las Flores, consagrados á María, continúan en todas las iglesias.
 En S. Francisco de Asís mañana las Misas semanales á S. Antonio de Padua, y á las 11 repartición de los panes á los pobres por la Pía Union.
 En Sta. María procesion de Rogativas á las 9 y media, cantándose la Misa mayor en la iglesia de S. Antonio Abad
 Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:
 Día 12 Mayo.—1 buey, 298 kilos, son Triay (Ciudadela); 1 ternero, 135, estancia d'és Ganxu; 1 id., 261, Biniati de Lorenzo; 1 ternera, 85, estancia Binilleutí; 1 id., 156, s'Ergusam; 3 carneros, 37, Lloch Nou de Pedro; 8 id., 112, son Vidal (Villa-Carlos); 5 id., 113, Binimeimur; 2 id., 23, Refal Fort, y 1 id., 17, Biniach de Juan.
 Día 13.—1 vaca, 197 kilos, Juan Pons (Mercadal); 1 ternero, 110, Biniaxa d'és Fesé; 1 id., 157, Llinarix Nou (Mercadal); 1 id., 252, Musullá; 1 id., 226, Binicanó (Ciudadela); 8 carneros, 122, Benito de S. Luis; 5 id., 64, Biniati de Lorenzo; 1 id., 12, Algarruvet, y 1 id., 16, Biniach de Juan.

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 68 de los Estatutos de esta Sociedad, nuestra Junta de Gobierno acordó que el viaje de recreo gratis para los accionistas á que el mismo hace referencia, tenga lugar en la expedición directa á Barcelona del miércoles 20 del actual pudiendo regresar en la misma línea el 22 ó en la indirecta del 27 del mismo mes.
 Los señores accionistas que hagan uso del referido viaje deben presentarse á esta direccion para tomar pasaje y pagar el derecho de transporte correspondiente, y en Barcelona en el despacho de D. Francisco Novelle, Paseo de Isabel II, 6, para que se les señale número de camarote.—Mahon 16 Mayo de 1903.—El Director—Naviero, Juan F. Taltavull.

El 1.º de Junio próximo á las once de la mañana se reunirá la Junta de Gobierno en sesion pública extraordinaria, en la Direccion Infanta 25 á los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en el escritorio de la citada Direccion.—Mahon 16 Mayo de 1903.—El Director—Naviero, Juan F. Taltavull.

Vice-Consulado de Francia

EN MAHON

Según las recientes disposiciones del Excmo. Sr. Ministro de Negocios Exteriores desde 1.º del actual no es suficiente la cédula personal para embarcarse con destino á Argel.
 Se exige un pasaporte ó una certificación de residencia que según la R. O. de 8 de Abril último debe ser otorgada por los señores Alcaldes á petición de los interesados siendo indispensable que dicha certificación contenga la filiación y las señas del portador, así como el destino del viaje.
 Los derechos de refrendo consular están fijados en diez francos, con excepción de los *jornaleros y obreros* que abonarán la cuarta parte siempre que acrediten su oficio con documentos fidedignos.
 Todo lo cual se anuncia para conocimiento de las personas que deben trasladarse á la Argelia.—Mahon 18 Mayo 1903.—Juan F. Taltavull.

Imp. de M. Parpal.

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones
 A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.
 (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.
 Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.
 Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de **Ptas. 955.991.720'18**, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de **Ptas. 6.977.797'95**.
 Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean
 En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.
 Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestion que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Direccion general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación

Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Deyá 7, Mahón.

LICITACION

El domingo próximo día 24 del actual, á las diez de su mañana, se venderá en licitacion privada, á voluntad de sus dueños, la casa situada en esta ciudad calle de Gracia. núm. 162, con arreglo á las condiciones que obran en poder del procurador D. Gabriel Orfila, en cuyo despacho tendrá lugar el acto, calle Doctor Orfila 16. 1-6

PARA VENDER

Lo están las casas calle Cos de Gracia números 138 y 140 y 180 y 182. Informarán, Hannover 29. 1-5

PARA VENDER

Hay algunos solares en el paseo de Sta. Agueda de Villa-Carlos y varias casas en esta ciudad. Informarán en esta imprenta. 6-10

PARA VENDER

Lo están en el vecino pueblo de Villa-Carlos, las casas núms. 37 de la calle de Mahon y 43 de la de San Jorge; ambas tienen, altos, huerto y pozo. Para informes en el indicado pueblo, Fuente, 21. 3-3

PARA VENDER

Lo están varios muebles en la casa núm. 37 de la calle Cos de Gracia. 3-3

EN VENTA

Por querer separarse de la industria, se vende la Fábrica de Fideos y Pastas de José Codina, situada en la Plaza del Príncipe, núm. 10, con edificio, maquinaria y todo lo necesario para dicha fabricacion.